

	<p>Objekt: Schlusstein Gasthaus Waldhorn</p> <p>Museum: Stadtmuseum Karlsruhe Karlstraße 10 76133 Karlsruhe 0721-133 4230 stadtmuseum@kultur.karlsruhe.de</p> <p>Sammlung: Migration</p> <p>Inventarnummer: 1992/023</p>
--	--

## Beschreibung

Der Stein stammt wohl aus der Frieszone über dem Eingangsbereich des Gasthauses Waldhorn, das der Inschrift nach im Jahr 1712 erbaut wurde. Es stand an der Verbindungsstraße von Durlach nach Mühlburg. Im Jahr der Stadtgründung 1715 wurde es von dem aus Straßburg stammenden Metzger Johannes Sembach erworben, der von 1718 bis 1720 der erste Bürgermeister der jungen Residenzstadt war. Neben vielen Siedlern aus der Umgebung der Stadt folgten wie Johannes Sembach auch zahlreiche Personen aus weiter entfernten Gegenden dem Ansiedlungsaufwurf von Markgraf Carl Wilhelm. Da Karlsruhe eine Neugründung auf zuvor unbebautem Gebiet war, kann man sagen, dass die Stadt durch Migranten aufgebaut wurde.

## Grunddaten

Material/Technik: Roter Sandstein, behauen, gaviert  
Maße: H 43 cm, B 43 cm, T 7,5 cm

## Ereignisse

Hergestellt wann 1712  
wer  
wo Südwestdeutschland

[Geographischer wann  
Bezug]  
wer  
wo Karlsruhe

## Schlagworte

- Gaststätte
- Migration (Mensch)